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Homélie du Baptême du Seigneur

La dignité des baptisés

À cette époque, on vient voir Jean le Baptiste pour faire un geste important, un geste de conversion
et de pénitence : se plonger dans l’eau du Jourdain « en reconnaissant ses péchés » [Mt 3,6]. Ce n’est
pas encore, bien sûr, le baptême tel que nous le connaissons ; mais c’est un acte qui engage, un
geste éloquent qui exprime la purification et la conversion. Comme Jean, nous sommes étonnés de
voir Jésus prendre le même chemin que les pénitents, Lui qui n’a évidemment pas besoin de faire
pénitence pour ses péchés ; mais toute la valeur de cet événement du Baptême du Seigneur, c’est
justement que Jésus vient à nous, prend notre condition, partage nos difficultés et se met dans la
situation des pécheurs. Il ne descend pas dans l’eau du Jourdain pour Lui-même, mais pour nous. Il
nous précède dans l’eau, comme nous précèdera dans la mort : tout ce que Jésus fait, Il le fait par
Amour pour nous, afin de nous montrer qu’Il ne s’éloigne jamais de nous. Quoi que nous vivions,
nous savons que Jésus a voulu le vivre avant nous.

Ce qui se passe ce jour-là sur les rives du Jourdain, c’est une manifestation extraordinaire du
Seigneur. Jésus nous montre ce que signifie le baptême : la dignité de ce sacrement. Le baptême est
le signe du don total de l’Amour de Dieu aux hommes ; par le baptême, nous sommes sanctifiés,
rendus semblables à Jésus, et nous entrons dans la Vie de Dieu. Qu’arrive-t-il lorsque Jésus est
baptisé, et qu’Il prie, comme dit l’Évangile ? Dieu se montre aux hommes comme Trinité. Jésus
prie, l’Esprit saint descend sur Lui, et la voix du Père se fait entendre : « Tu es mon Fils bien-aimé,
en toi je trouve ma joie ». Cette manifestation de Dieu, nous la célébrons le dimanche qui suit
l’Épiphanie, car l’Épiphanie était déjà une manifestation de Dieu à tous les peuples (à travers les
mages qui arrivent de loin). Il y a trente ans entre ces deux événements ! mais ils ont la même
signification : Dieu se révèle aux hommes.
Lors du baptême de Jésus, non seulement Dieu se révèle comme Trinité, mais Il nous dit aussi que
l’homme, Jésus, est au cœur de l’Amour de la Trinité. Et comme nous-mêmes, hommes et femmes,
sommes les frères et sœurs de Jésus, nous entrons à notre tour dans l’Amour de la Trinité ! Dieu
nous invite à venir vivre en Lui, au cœur de cet Amour. Toute personne devient par le baptême frère
de Jésus : Dieu le Père nous dit à chacun : « Tu es mon fils, ma fille bien-aimée, en toi je trouve ma
joie » ; et comme Jésus, nous sommes remplis de l’Esprit saint pour que la présence de Dieu
rayonne dans notre vie. C’est le don extraordinaire du baptême, qui n’est pas seulement un « bain
de purification », mais une véritable transformation, une résurrection proposée à tous les hommes.

Comment être adopté par Dieu, devenir Fils de Dieu, comme Jésus et avec Jésus ? L’Évangile nous
invite sans cesse à imiter Jésus ; et en particulier, aujourd’hui, il nous montre Jésus qui vient
demander le baptême à Jean, alors qu’Il n’en a pas besoin. Le Christ a voulu faire ce geste humble,
geste tout simple et geste de pénitence. Devenir enfants de Dieu, c’est donc imiter Jésus dans cette
simplicité, dans cette pauvreté. Dieu notre Père n’adopte pas comme ses enfants ceux qui se croient
plus forts que les autres, ni ceux qui estiment qu’ils peuvent se débrouiller tout seuls ! Si nous
voulons être adoptés comme enfants de Dieu, trouver notre joie dans cette relation de proximité
avec Dieu notre Père, il s’agit de nous conformer de plus en plus à Jésus ; Dieu adopte comme ses
fils ceux qui ressemblent à son Fils Jésus.
Au début de cette année, et en nous rappelant notre baptême, nous pouvons donc adopter un beau
programme de vie : celui, tout simplement, d’imiter Jésus. Naître avec Lui, vivre comme Lui, dans
la simplicité et dans l’Amour ; nous faire reconnaître comme enfants de Dieu, apporter au monde
l’Amour du Père… et redire sans cesse : « Notre Père ». Jour après jour, comme l’a dit le prophète
Isaïe [première lecture], « préparer le chemin du Seigneur ; combler les ravins et abaisser les
montagnes ». Et dans trois mois, ce sera la Semaine sainte : nous pourrons vraiment nous unir à
Jésus qui ira jusqu’au bout de l’Amour en donnant sa vie.



Le plus important, c’est toujours de nous souvenir que notre vie de baptisés est un don de Dieu. Ce
n’est pas difficile d’être chrétiens, puisque le baptême nous transforme ! C’est ce qu’écrivait saint
Paul à son ami Tite [deuxième lecture] : « La grâce de Dieu s’est manifestée ; par le baptême, il nous a
renouvelés dans l’Esprit Saint ». Nous sommes baptisés, renouvelés, sauvés, adoptés, remplis de
l’Esprit de Dieu : soyons dans le monde les signes de l’Amour, du don gratuit que Dieu nous a fait !


